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陈玉昆、陈芝馨、陈叶珍……南昌

八一起义纪念馆二楼，有一面南昌起义

参加者名录墙，大理石墙面上按姓氏笔

画整齐镌刻着革命先辈的名字。泛黄

的字迹承载厚重的历史，吸引众多游客

驻足观看。

4 月初，该馆公布了一则与这面名

录墙有关的消息：馆内工作人员已寻找

到 1066 名南昌起义参加者。由于镌刻

需要时间，加上馆内布局调整，新增的

名单，目前在电子屏幕上显示。

南昌八一起义纪念馆馆长王小玲

介绍，为了完整呈现南昌起义历史，增

进人们对中国革命和人民英雄的了解，

自 1956 年该馆筹建起，工作人员就一

直在坚持寻找南昌起义参加者。

1927 年 8 月 1 日，在以周恩来为书

记的中共中央前敌委员会领导下，贺

龙、叶挺、朱德、刘伯承等率领党所掌握

和影响的军队，在南昌打响了武装反抗

国民党反动派的第一枪。

“当年参加起义者两万余人，留下

姓名者少之又少，而留下姓名的人，还

有很多不知生卒年月。”副馆长熊艳燕

说，由于史料收集和核对工作难度较

大 ，直 到 建 军 70 周 年 时 ，该 馆 只 找 到

104 名南昌起义参与者。

后来，随着社会力量的加入和信息

技术的发展，寻找工作取得较大进展。

建军 80 周年时，馆内展示的起义者名

录已达 858 人；建军 90 周年时，名录增

加到 1042 人。

整理南昌起义参加者名录，是该馆

研究馆员肖燕燕的主要工作。为了确

保结果准确无误，从查阅文献资料到核

实参加者姓名，每一处细节、每一组数

据，她都要反复核实，有时还带队寻访

查证。

“从筹备南昌起义 60 周年陈列展

开始，我就参与起义部队序列表空缺补

录工作。这么多年，我去过很多地方，

也拜访过很多人，有很多感触，但感触

最深的是时间不够用，每一次寻找都是

在‘抢救式’进行。”肖燕燕说。

彭猗兰是已知的南昌起义参加者

名录中最后一位去世的老人，也是给

肖 燕 燕 留 下 深 刻 印 象 的 一 位 起 义 女

兵 。 她 于 1908 年 出 生 于 安 徽 芜 湖 ，

1926 年加入中国共产党。北伐军攻克

武汉后，她担任黄埔军校武汉分校女

生队政治指导员，后随林伯渠至南昌，

参加了南昌起义。

“ 馆 里曾找到彭猗兰女士做过一

些采访，但后来联系中断，不知道她的

住所搬到了哪里。为了再度征集史料，

我们到处发函，才得知老人搬到了北

京。当时老人已经 100 岁。在与她的

交流中，我们获知了许多关于南昌起义

的历史细节。”肖燕燕说，参加南昌起义

的女兵共有 31 名，多数人的事迹因年

代久远和信息失落未收集完整。

近年来，南昌八一起义纪念馆借助

网络新媒体平台，将南昌起义参加者名

单征集活动推向了更广的范围。党政

机关、部队、院校及双拥社会团体和个

人纷纷加入进来。一些起义参加者的

后代也提供了不少线索和资料。

在 2021 年新增的南昌起义参加者

名单中，有一位名叫彭九南的老红军。

他是湖南桑植人，自 1916 年起便追随

贺龙南征北战。新中国成立后，他一直

没回过故乡，纪念馆也未掌握太多有关

他的详细信息。

“和父亲一同出来干革命的湘西子

弟大都献出了宝贵的生命，父亲觉得无

颜面对家乡父老，生前一直要求家人不

得宣扬他参加革命的事情。”后来，彭九

南的子女见纪念馆持续派人寻找，深受

感动，讲述了父亲的革命经历。彭九南

于 1927 年 8 月任国民革命军第 20 军第

1 师师部机枪连连长，在参加南昌起义

时腿部受伤，1930 年加入中国共产党。

副研究馆员刘小花介绍，在南昌起

义者参加名录中，还有一些“洋名字”。

苏联共产党党员莫·弗·库马宁就是其

中一位。他曾担任国民革命军第 20 军

军事顾问，积极为起义出谋划策。在整

理库马宁事迹时，纪念馆工作人员查阅

了大量文献，还设法从俄罗斯寻找有关

原始档案。

每一个名字，都承载着一段历史；

每一位英雄，都值得后人铭记。如今，

南昌起义参加者名录墙已成为当地军

地单位组织国防教育的重要地点。南

昌警备区每年都组织预定新兵到这里

开展役前教育。警备区政委杨勇说：

“用家乡的红色历史引导新兵感悟人民

军队初心使命，能够帮助他们更加坚定

服役志向，走好军旅路。”

上图：南昌市军地人员在南昌起义

参加者名录墙前接受国防教育。

卢成行摄

寻找“打响第一枪”的人
—南昌八一起义纪念馆起义参加者名录增加至1066人

■杨西河 本报特约记者 张富华

本报讯 孙小东、记者蔡永连报

道：“看你们的挥锹动作，就知道是老

把式了。”近日，安徽省六安军分区组

织官兵和文职人员来到金寨县铁冲

乡张店村，和村民一道种植油茶。

2018 年 底 ，该 村 尝 试 增 加 新 产

业，从老湾组流转荒山种油茶，没承

想遇到许多困难。军分区了解情况

后，主动帮扶该村发展油茶项目，计

划利用 5 年时间再造油茶经济林，并

将种植规模扩大到 1000 多亩。截至

今年年初，军民已栽下 2万多棵油茶。

“引导新发展林果业上山上坡，鼓

励利用‘四荒’（荒山、荒沟、荒丘、荒滩

等未利用的土地）资源，不与粮争地。

今年，中央一号文件明确提出，支持扩

大油茶种植面积，改造提升低产林。这

为我们发展油茶产业增添了信心和动

力。”军分区政治工作处主任胡忠喜说。

油茶是中国特有木本食用油料

树种。茶油含有丰富的多不饱和脂

肪酸，有益人体健康，还可用来提取

护肤品营养素。茶渣可用于制造肥

料和农药等。

“六安属于亚热带气候，山地资

源丰富 ，非常适宜油茶种植。2013

年，六安市被确定为国家级油茶产业

示范市。”油茶种植技术员张立良告

诉记者，油茶基地发展起来后，丰产

期亩产年纯利润能达到 3000 元，村

集体收入会再上新台阶。

“油茶产业前景好，但产出周期

长，5 年才能挂果，管理技术要求较

高。”村党支部书记陆明说，为了保证

油茶产出，除了投入资金用于油茶种

植、施肥和基础设施建设外，军分区

还积极帮村里寻求技术指导。

某油茶公司是军分区为该村请

来的专业合作伙伴。企业总经理张

涛说，在中央政策的扶持下，油茶产

业如雨后春笋，必须加快产业升级，

提高市场竞争力。目前，企业已同张

店村开始探索全链条合作模式，提升

茶油加工、附属品转化能力。

如今，老湾组山坡已长满油茶，

半山腰上的“八一军民同心林”7 个

红色大字，在一片绿色中格外醒目。

这是军地为油茶经济林共同商定的

名字。胡忠喜说：“军民同心取得了

脱贫攻坚战的全面胜利，也必将为乡

村振兴注入新动力。我们会竭尽全

力把油茶产业打造成品牌帮扶产业，

助力该村经济持续向好。”
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本报讯 许海龙、特约通讯员方园

报道：连日来，黑龙江省齐齐哈尔市龙

江县的志刚广场游人不断，中心大屏幕

上滚动播放着神舟十三号载人飞船成

功着陆的视频。齐齐哈尔市是航天员

翟志刚的故乡，他的“归来”引发该市国

防教育热潮。

“这些天，人们沉浸在家乡航天英

雄顺利返航、为国争光的喜悦中。我们

因势利导，联合地方有关部门部署‘学

习航天英雄 为强国梦添彩’国防教育

活动，普及航天知识、宣扬航天英雄事

迹。”齐齐哈尔军分区领导介绍。

走进翟志刚曾经就读的龙江县第

二中学，笔者看到，学校走廊、操场的展

板上，展示着载人航天、探月工程等科

普内容，以及翟志刚在母校学习时的照

片。该校领导介绍，他们还组织了“我

的航天梦国防梦”国旗下演讲活动。

龙江县科技部门组织的航天展也

“火”了。展览通过一件件航天模型、一

幅幅太空站照片，直观反映我国航天事

业 的 飞 速 发 展 。 短 短 几 天 ，就 吸 引

3000 多人前来参观。科技馆馆长荣德

良说：“很多青少年还在留言簿上写下

自己的航天梦想。”

该 市 国 防 教 育 宣 讲 团 也 行 动 起

来。他们走进机关、企业和学校开展航

天主题宣讲。听完报告后，齐齐哈尔医

学院退役大学生沙赫章说：“翟志刚在

太空‘行走’了 9165 千米，被称为中国

‘飞得最高、走得最快’的人。我要向他

学习，志存高远、勇敢坚毅，把青春与梦

想融进祖国建设。”

据了解，一些社会团体还自发创作

航天主题作品，征兵机构推出翟志刚参

与拍摄的征兵宣传片，动员适龄青年报

名应征。

黑龙江省齐齐哈尔市

英雄归来引发国防教育热潮

本报讯 纪功报 道 ：观 摩 军 事 课

目、聆听战斗故事、观看红色影片……4

月 19 日，在国防教育法颁布 21 周年之

际，河北省沧州市运河区人武部开展国

防教育进校园活动，为驻地光明小学送

去了教育套餐。

教育套餐针对不同年级学生特点

设置，包括向国旗敬礼、图片展览、学唱

军歌、听老兵讲故事等内容。

“我们与光明小学共建多年，感到

仪式感强、内容丰富的国防教育，更能

吸引和教育学生。”人武部领导说。

为了浓厚活动氛围，当天校园内陈

列了 20 块国防宣传展板，播放了 6 个国

防教育视频，人武部工作人员还在现场

发放国防知识手册。

活动中，由学生担任护旗手的升国

旗仪式备受关注。操场上，师生整齐列

队，威武的小护旗手踢着正步护送国旗。

校长于会利说，学校国防教育活动

的主体是学生，不仅要让他们听和看，

还要让他们参与进来。

活动中，该区民兵为师生们表演了

军体拳。室内授课环节，学生们聆听了

老兵讲述的战斗故事、观看了《冰血长津

湖》《甲午大海战》等影视作品精彩片段。

“敌人武装到牙齿，但我们连的官

兵 毫 不 畏 惧 ，打 到 最 后 只 剩 下 了 3 个

人。”抗美援朝老兵康宝贞的战斗故事

让学生深受触动。

学生王霞说：“今天的和平与幸福，

是先辈们用鲜血和生命换来的。我们

要刻苦学习，早日成为祖国栋梁。”

课后，学生们进行了交流互动，纷

纷表达感悟，“只有国防和军队强大了，

敌人才不敢侵犯我们的祖国”“军人是

神圣的职业，我长大后也要为祖国站

岗”。

河北省沧州市运河区

教育套餐涵养学生家国情怀

本报讯 吴杰、徐宪明报道：体能测

试、技能证书验证、实装操作考评……4

月 24 日，山东省枣庄市市中区人武部组

织民兵入队考核。往年，他们主要依据

政治面貌、年龄、专业等信息数据筛选民

兵。今年，预编人员必须通过入队考核

才能纳编。

“战斗力是唯一的根本的标准，民兵

整组必须坚持编为用、建为战。”人武部

部长李斌介绍，去年 11 月中旬，山东省

军区组织民兵工作综合检查考评，市中

区人武部本想在该市争个“头彩”，没想

到却跌了跟头。该区民兵在任务能力考

核时，3 支民兵分队接连“走麦城”：道路

抢修分队民兵操作大型吊车不熟练，速

度过慢导致超时；卫勤救护分队因要素

不全扣分较多；智能通信分队实装操作

合格率仅有 60%。

“考场上不过关，战时怎么能打赢？”

考核结束后，该人武部机关人员和乡镇

武装部部长一起反思。经过数日复盘，

问题“浮出水面”：道路抢修分队需要的

是大型吊车操作手和特种车辆驾驶员，

编入分队的民兵却是一般车辆驾驶员；

部分民兵自我要求不严，参训时得过且

过；有的训练课目缺少专业教练员，只能

根据民兵骨干临时编写的教案组训。

今年年初，人武部党委决定：无论是

民兵入队还是教练员选拔，统一“逢进必

考”。他们严把入队质量关，把预编人员

纳入考核范畴，按照体能测试、技能验

证、现场面试等流程选兵；根据任务性质

和专业设置，合理确定教练员数量分布，

采取“专、兼、聘”相结合的办法，从专武

干部、退役军人、社会专业应急力量中选

拔骨干。

为激励优秀青年加入民兵组织，他

们结合政策规定，研究制定民兵优待和

荣誉激励工作的意见，推进民兵办事优

先、享受优惠服务等优待政策落地，重新

规范民兵入队欢迎仪式、为优秀民兵颁

奖、发放《基干民兵证》、媒体专访等仪式

和工作程序。

当前，该区基干民兵队伍中的退役军

人、党员比例分别达到 44%和 43%，专业对

口率达到85%，新质力量比例突破25%。

山东省枣庄市市中区严格组织民兵整组工作

“逢进必考”选拔过硬民兵

乡村振兴·子弟兵爱民新篇

4 月 20 日 深

夜 ，驻 守 在 海 拔

4200 多 米 高 原 的

陆军某部果洛独立

骑兵连接到驻地血

液中心求助电话：

一 名 产 妇 难 产,危

及生命，急需 A 型

血。由于血库存血

量不足，且受新冠

肺炎疫情影响，血

液中心工作人员很

难找到献血人群，

于是想到了与血液

中心建立供血机制

的 骑 兵 连 。 当 晚,

该连官兵无偿献血

3300毫升。

文 明摄

深 夜
献 血


